

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

Año I

San José, 1 de Septiembre de 1901

Número 174

El guardián social

RAPSODIA

La sociedad en general, tiene como guardián de todos sus intereses á la prensa; la sociedad está autorizada para juzgar los actos administrativos de los funcionarios públicas, censurándolos ó aplaudiéndolos, según lo merezcan; pero, á su vez, los funcionarios públicos tienen, como cualquier particular, el derecho, es más, el deber de defenderse, so pena de que su silencio pueda reputarse: ó bien como desprecio de los juicios de la prensa; ó bien como confesión de culpa.

Siendo la prensa el cuarto poder del Estado, es deber del periodista combatir errores, propagar la verdad, encararse con los malos gobernantes, defender á todo trance el débil contra el fuerte, alargar la mano al inválido, dejándola caer sobre los malvados, según el decir de Montalvo; sobre todo, debe ser factor del progreso moral humano, haciéndose eco de la justicia, denunciando villanías y arrancando su máscara al hipócrita. La prensa es única valla para todos aquellos que cometen atentados y abusos punibles contra el ciudadano.

Siempre que á un Estado se le despoja de la libertad de imprenta, de su «Cuarto Poder», anda á saltos y penosamente, como un cuadrúpedo que sólo dispusiera de tres patas, porque este cuarto poder de la prensa viene á ser como el cuarto trasero ó delantero del Estado, y tan indispensable para la marcha regular de éste como para el cuadrúpedo las cuatro con que le dotó la naturaleza. De otra suerte no puede transitar sin dificultad por todas las heredades á que le da derecho su categoría de soberano.

La prensa es educadora, y como tal, su acción docente se ejerce sobre el público y sobre el que escribe.

Todavía no se puede suprimir la libertad de imprenta, la libertad de reunión y la libertad de examen, sin correr el peligro de que salte en pedazos la caldera. No se puede todavía suprimir la historia, sin correr el riesgo de que acudan á proseguirla de hecho aquellos á quienes se quiere desposeer del derecho de recordarla.

Por oprimido que esté un pueblo no hay que desesperar mientras le queden semejantes recursos. Solo cuando las letras abandonan los eternos combates del destino humano, cuando se resignan á ser mero reflejo de los acontecimientos exteriores en lugar de procurar someterse á su propio ideal, entonces hay que dar el grito de alarma, porque el tiempo de las cobardes literaturas, es también el de las servidumbres sin esperanza.

Bien que ya parece haberse dicho todo lo que hay que decir en esta materia, importa repetirlo y repetirlo tanto y todos los días y en todos los órganos de la prensa, que no quede quien no lo sepa y quien no lo repita.

Los Gobiernos que hostilizan y coartan la libertad que toda ley constitutiva concede á la prensa, ahogan ese ambiente purificador de las sociedades, esa garantía suprema, ese elemento poderoso del perfeccionamiento social.

Hallazgo de tesoros

Los diarios españoles refieren dos de estos hallazgos, casuales como lo son siempre. El uno ha ocurrido en la parroquia de Cabañas (Negrreira, Galicia.)

Allí vivió muchos años un sacerdote llamado Alonso Nicolás Gotan, hombre económico y ahorrador.

Actualmente se halla encargado otro cura, á quien acompaña una criada llamada Margarita y un muchacho de catorce años.

No hace muchos días el muchacho fué á recoger el estiércol á la cuadra y notó que había una loza delgada y ancha, en la que tropezaban siempre los punteagudos hierros del «guardaño.»

Fijóse, y muy atentamente quedó mirando aquella piedra de forma tan simétrica que allí se hallaba, cuando podía utilizarse en cosa mejor.

Llamó á Margarita, y consultándola, le dijo que la piedra debía ser trasladada á la cocina, en donde tanta falta hacía para sustituir otra rota.

Aceptado por la criada tan natural cambio, el muchacho dió con más fuerza unos cuantos golpes, consiguiendo levantar la loza.

Entre ésta y el gaicho del instrumento de que se valía para la operación, apareció una plancha de hierro.

—Un «tello» dijo el muchacho. En efecto, era la cubierta ó tapa de un «pote», que denominan «tello» los campesinos gallegos.

Aproximóse Margarita, diciendo á los pocos instantes de su observación: «E ó pote está aquí.»

En efecto, allí se veía un gran «pote» de hierro oxidado, y que tenía un «caldo de gallina» sabrosísimo, por lo que verá el curioso lector.

La criada metió la mano y sacó, no sin gran trabajo, un bote de hojalata, del tamaño de esos que se destinan á guardar dulces ó pimientos de la Rioja.

El chiquillo imitó á Margarita y sacó otro, y así divirtieronse, alternando élla y él «pescando botes», hasta el número de diez.

Abiertas las latas cayeron unos objetos dorados, y Margarita, después de minucioso examen, dijo: «son medallas.»

Y «lata» tras «lata», las medallas, que eran onzas de Carlos IV, caían en lluvia de oro.

Corrió el muchacho á decir todo al señor cura. Fuése atravezando riscos

y prados con la ilusión del inocente, á ver á un señor de la parroquia de Páramos. Este «buen» consejero descifró enseguida que las medallas eran de «San Jorge», debió agradecerle mucho la explicación al chicuelo, porque pesándole de «demasiado» dichas medallas, trató de dejárselas al consultor por la enorme cantidad de dieciocho reales. Las medallas eran 261... Contento el rapaz de haber hecho buen negocio, dirigióse á Margarita.

El criado venía á decirle que un señor, en Páramos, cometa la tontería de comprar las medallas por dinero; que eran de «San Jorge», y por veintisiete le había dado dieciocho reales.

El muchacho consiguió recoger más de manos de la criada.

Por la parroquia corrió el oro; unos pedían; otros, más atrevidos, se las arrancaban al muchacho, y él, que ya no quería venderlas, las regalaba.

De Páramos vino un hombre en busca del rapaz, el diablo tiró de la manta descubriéndose que aquellas medallas eran onzas recortadas.

La autoridad visitó al cura, que ignoraba todo. Margarita hizo entrega de algunas onzas, diciendo que no le quedaban más. Añadía que pobre había nacido y pobre había de morir.

Esto dijo, ¡pero los botes no aparecieron!...

Algunas onzas se cambiaron en Santiago, calculase que el tesoro asciende á \$ 40,000.

La noticia del otro hallazgo viene de la villa de Burgos de Osma.

En una casa de ese pueblo, edificio que fué de la propiedad de don Andrés Escudero, y que lo es ahora del ayuntamiento, sita en la calle del Seminario, donde la corporación expresada va á construir las escuelas públicas, un muchacho encontró una hermosa olla metálica llena de onzas de oro, medias onzas, y de las llamadas monedas de 21 y cuartillo.

Desconociendo el muchacho el valor del hallazgo, llamó la atención de las gentes, que acudieron en tropel, precipitándose sobre la presa y repartiéndose el botín cada cual como pudo.

La cantidad, según nos dicen, se hace subir á una suma considerable y el ayuntamiento parece que reclama el hallazgo.

Variedades

GRANDES SANATORIOS

La Baronesa viuda de Hirsch ha resuelto fundar en la costa francesa del Mediterráneo un gran sanatorio para tuberculosos, invirtiendo dos millones de francos en la construcción del edificio y en la preparación interior del establecimiento.

Una comisión de tres médicos especialistas en el tratamiento de la tuberculosis, dos ingenieros y dos arquitectos designados por la baronesa de Hirsch

y pagados por ella con ese objeto, designará el lugar en que convenga establecer el sanatorio, preparará los planos y dirigirá la construcción.

Con mucho entusiasmo se ha recibido por todos en Roma la feliz iniciativa del Rey Víctor para restablecer un sanatorio para tuberculosos pobres.

El soberano ha donado con ese objeto 200,000 liras, á las que hay que agregar 250,000 que ha reunido por suscripción voluntaria el Comité de Propaganda que preside el Príncipe Colonna, Síndico de Roma. En la lista figuran casi todos los miembros de la alta aristocracia, tanto liberal como clerical.

El sanatorio será construído en los alrededores de Roma, en sitio perfectamente adecuado para el objeto.

LA EXPOSICIÓN DE 1902

Comunican de Londres, con fecha 25 del presente, que en «El Criterion» de esa capital ha tenido lugar una reunión con el objeto de tratar algunos puntos referentes á la exposición que se celebrará en Earls Court, en los alrededores de Londres el año próximo. La concurrencia era muy numerosa. Estaban casi todos los representantes de los países sud-americanos, los miembros del comité organizador y otras distinguidas personas.

El presidente, abriendo el acto manifestó: «que había convocado aquella caracterizada asamblea, con objeto de adoptar las resoluciones que se conceptuasen más convenientes para el mejor éxito de la proyectada exposición.»

«La índole de este torneo, agregó, indica como preciosa la colaboración de los países latino-americanos. En efecto, ellos comprenden las más vastas, más ricas y más desconocidas zonas del globo.

«Creo firmemente que esta concurrencia no contribuirá solamente á la realización de un propósito que ha merecido aplausos de hombres eminentes del imperio y del extranjero sino también que dará plausible motivo para que los gobiernos que ella favorecerá directamente cumplan un anhelo expresado repetidas veces. El conocimiento exacto de países que permanecen en un estado embrionario, es ventajoso en primer término para ellos mismos.»

«Hay entre las naciones americanas muchas que se asemejan por su clima y por sus producciones á nuestras colonias lejanas. Establezcamos un parangón, procuremos analizar los respectivos productos para abrir nuevos horizontes al comercio y á la industria trabajando por la civilización.

La asamblea aplaudió entusiastamente al orador y resolvió invitar á los gobiernos de los de las colonias británicas á concurrir á la exposición de 1902.

APLICACIÓN DEL CLOROFORMO SIN PELIGRO

El doctor Wohlgenuth ha pasado una comunicación á la Academia de Medicina de Berlín, anunciando que se puede administrar impunemente á un

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

♦♦♦♦♦ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ♦♦♦♦♦ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ♦♦♦♦♦

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes, **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central

DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinworth & Hno.

Nigro & Peris

Han abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS

Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.
Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chaguite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moltura de cualquier forma; colocación y composición de limpiojos; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTERIA—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arletes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á \$ 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

VENDO

Varias fincas. Cacao colombiano.

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fino, REINA. Regalita chica, PRÍNCIPE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

COMPRO JOYAS FINAS

OVIDIO GIL.

Calle Central Norte, N.º 222.

Es un hecho reconocido

que los terrenos de Juan

Viñas dan el mejor

Azúcar

de caña en Costa Rica y

que el ingenio de don Fe-

derico Tinoco lo elabora

La Verdad

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Patines! Patines! Patines!

El gran ejercicio y saludable distracción Saló n cómodo y decente en la casa taller de Juan Rodríguez, puente de la Estación.—Abierto desde hoy, desde las 4 á las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

enfermo el cloroformo, siempre que vaya mezclado con sierta cantidad de oxígeno.

El doctor Wohlgemuth apoya sus conclusiones sobre este punto con numerosos é importantes casos reservados.

El ya tan célebre francés Dr. Berillón ha puesto en práctica un procedimiento sugestivo para atacar el alcoholismo, haciendo refractarios á la bebida á empedernidos bebedores. Por medio de la sugestión influye en la voluntad de los alcohólicos para que no penetren en los establecimientos de bebida, despertando en ellos una especie de remordimiento automático que les hace mirar con horror el vicio. Si el Dr. francés, como se dice, ha resuelto ese problema, merece plácemes de la humanidad.

Extranjero

AGOSTO 31

FRANCIA Y TURQUIA

Dice Constans que aún en el momento que iba á salir de Constantinopla, el Sultán trató de engañarlo diciéndole que ya el asunto estaba en manos del Gobierno francés.

El Sultán dirigió una carta á Constans suplicándole tenerle consideración y no portarse de modo inmerecido con las circunstancias; Constans no quiso alterar su resolución. En la noche del domingo el embajador británico fué llamado á la embajada francesa en donde permaneció hasta la madrugada. Se presume que trataba de arreglar el asunto amigablemente.

Llegó á París Mr. Constans; tuvo conferencia con el Ministro de Relaciones Exteriores Mr. Delcassé. Dijo que no regresará á Constantinopla hasta que no esté arreglada la cuestión pendiente. Anuncia Delcassé que Constans obró de perfecto acuerdo con los deseos del Gobierno. No cree que el Sultán continuará por mucho tiempo su presente actitud. Una guerra entre Francia y Turquía, dijo Mr. Constans, es casi imposible.

ITALIA

Las memorias de Crispi son estrictamente históricas, la familia ha decidido no ponerlas á la venta con la esperanza de obtener una buena suma, pues ya ha recibido ofertas de muchas casas alemanas, inglesas y americanas. En el exterior se muestra más interés en la obra que en la misma Italia. La familia no es rica; la quinta Deortea, de Crispi, está hipotecada por 310 mil

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como Catarros, Bronquitis, Broncorreas, etc. y de consiguiente un preservativo contra la Tisis Pulmonar.

De venta en la Botica Alemana, San José.

libras mas que su valor; también lo están las propiedades de Sicilia.

Muy satisfactorios han sido los ensayos del submarino «Delfino». Está provisto del celeptoscopio, instrumento inventado por los ingenieros rusos, y sirve para que el navegante del submarino tenga á su vista todo el horizonte durante la inmersión de la nave.

ALEMANIA

Se abrió el testamento de la Emperatriz Frederick. La fortuna asciende á once millones de marcos. Cada uno de sus seis hijos, incluso el Emperador, recibe un millón de marcos.

Ahora se sabe que la demora en llegar á Berlín el príncipe Chun se debe á las exigencias del Emperador Guillermo, pues las ideas de este con respecto á la ceremonia de expiación no corresponden á la del enviado chino.

ESPAÑA

Durante los simulacros de la flota británica en aguas españolas, un torpedero se varó en la costa cerca de la Línea; se despacharon unos marineros á recogerlo, pero un destacamento de carabineros españoles les impidió tocarlo; entonces se despacharon refuerzos de la flota que obligaron á los españoles á retroceder y se posesionaron del torpedero.

FRANCIA

El 29 principiaron los simulacros del ejército de Occidente. El Ministro de la Guerra presenció una tentativa de desembarcar una fuerza en la Rochela. Tres trasportes convoyados por 20 acorazados se presentaron en el puerto y pronto apagaron los fuegos de las fortalezas.

PERÚ

Contiene «El Comercio» del 29 una carta escrita por el ex-ministro de Chile en la que se defiende del cargo que le hace el Ministro de Relaciones Exteriores del Perú, señor Osma en la circular que envió á las potencias. En la referida circular el Ministro Osma alega que en el mes de mayo de 1900, el señor Vicuña le propuso en dos distintas conversaciones la repartición de Bolivia entre Perú, Chile y Argentina. En la defensa que publica en «El Comercio» el señor Vicuña dice que la repartición le fué insinuada por el Diputado Amezaga. A continuación relata inútilmente conversaciones que tuvo con el Presidente Romaña y con el corresponsal del Herald. El asunto ha causado mucha excitación.

NORUEGA

Llegó á Christiania el vapor Frithjof; informa el Capitán que la expedición ártica Baldwin-Ziegler desembarcó en la Isla Alger; que todos gozan de perfecta salud, Mr. Baldwin tenía la intención de emprender el viaje al norte á fines de agosto por vía de los canales Austria y Sretanico.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Crónica

Ayer á las doce

hora en que escribimos esta gacetilla, el estado del Señor Obispo era completamente desesperado; uno de sus médicos personalmente nos aseguró que no creía que viviese hasta hoy. La desgracia para los Diócesis de Costa Rica es inmensa; pierde este país á un hombre ilustradísimo y la Iglesia á su bondadoso y enérgico pastor. Lo sentimos profundamente y anticipamos nuestra sincera condolencia al pueblo Católico de Costa Rica.

El Municipio de San José

se ha tropezado con la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica por razón de cobro de impuesto por el uso de una paja de agua como fuerza motriz.

El Síndico aconseja la enérgica vía de hechos; el Municipio opina por la componenda. Ya veremos si el peje grande etc.

«El Día» comenta

nuestro editorial «En Curatela» y saca su astillita que nos tira encima porque aceptamos y aconsejamos la «transacción» Tenemos en Costa Rica el defecto óptico, de ver las cosas como con lentes de aumento, cuando la pasioncilla se nos sube á la cabeza. No amosarse y vivir en paz.

Antier recibimos

una interesante carta de uno de nuestros buenos suscritores, persona de elevado criterio y de magnífico deseo por el bien de esta República: en ella nos habla de la necesidad de establecer la policía rural que garantice la propiedad en los campos. Ofrecemos al amigo tratar el asunto extensamente; por ahora, un millón de gracias.

Don Carlos Gagini

honrará las columnas de EL PAÍS pues en ellas contestará los artículos que don Justo A. Facio publica en «La República» bajo el título «Nuestras Escuelas.» Damos la noticia á los abonados de este diario quienes se alegrarán mucho de saberla.

El martes

desde las 6 hasta las 10 a. m. tendrán lugar en la Iglesia del Carmen las honras fúnebres en sufragio del alma de doña María de la Concepción Pujol-Fornés de Llinás.

Secundamos con placer

la idea del colega «La Prensa Libre» de que se funde en San José un Cuerpo de bomberos, no como institución del Estado, sino de jóvenes, decididos apoyados por el Comercio; como ese hay cuerpos de bomberos en casi todo el Mundo.

Le quedamos agradecidos

á la misma hoja por la buena opinión que manifiesta de las condiciones artísticas y delicadas de la pluma de nuestro director, conocido en las letras costarricenses con el seudónimo de Magón.

Interesantes son las conferencias

que el Sr. Rufz Miyares, venezolano distinguido, ha principiado á dar en el Círculo de artesanos. Trata el Sr. Rufz asuntos de alta importancia; la próxima conferencia versará sobre el algodón pólvora.

Renovamos nuestros sinceros

votos de felicidad completa á los esposos Casorla y Ruiz, quienes antier dieron principio á la difícil tarea de fundar un hogar dichoso.

Que las vituallas

no están caras? Hombre, no sean bárbaros. Vayan al mercado y si no vuelven escandalizados, es que ó están boyantísimos ó han perdido el sentido común. Todo, todo está carísimo y no hay quien no esté con el grito en el cielo raso de los galerones.

Qué ha de ir!

Si á los estudiantes de Derecho los meten en un trapiche y los exprimen, no se junta con qué pagar el pasaje de un Delegado á la fiesta de Guatemala, ni siquiera á Puntarenas. Como laboriosos, inteligentes y de empuje, no les gana nadie, pero á ser pobres y estar en la pura y limpia,.... tampoco. Eso ha contestado el amigo Zúñiga Montúfar, corresponsal de la Sociedad.

El doctor Lachner Sandoval

quien va á residir en Alajuela, nos ha ofrecido enviarnos correspondencias de aquella ciudad. Estarán llenas de interés y muy bien escritas. Ya las verán nuestros favorecedores, porque el doctor es hombre de palabra y nosotros le recordaremos su cumplimiento. Las más expresivas gracias!

Se alquilan

dos casas situadas en la calle 17 Norte, á 150 varas del mercado. La una es grande, cómoda y decente, y se dá en arrendamiento por ₡ 70 mensuales. La otra pequeña vale su alquiler ₡ 50 Para permenores en la casa número 247 de la misma calle 17 Norte.

Se vende

Un Cochecito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.
Entenderse con Mariano Durán.

AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con depósito para calentar agua.

Apartado 424.

\$ 10,000-00

ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lloes

Vamos á «La Palma»!

PASTELERÍA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** Sabido es que además no hay quien

CONFITERÍA

LA PALMA

A «La Palma», pues!

Y CANTINA

pueda competir con esta casa en el arreglo de tostes para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.